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Riunione della Commissione Indirizzo & Autovalutazione del Dipartimento di Scienze 
della Terra 

Verbale n° 1/2024 dell’adunanza del 5 gennaio 2024 

Presenti: Lorenzo Rook, Marco Benvenuti, Paola Vannucchi, Federico Raspini, 
Riccardo Fanti, Giovanni Pratesi, Lorella Francalanci, Orlando Vaselli, Marco 
Benvenuti (in rappresentanza del SSD GEO/09), Emanuele Marchetti. 

Assente giustificato: Sandro Moretti. 

Assente:  

Invitati: Stefano Carnicelli, in rappresentanza del SSD AGR14 

La riunione si svolge in modalità ibrida con la partecipazione del Direttore, Prof. Luca 
Bindi, per discutere il seguente  

Ordine del giorno 

1. Discussione Relazione Annuale del Dipartimento 2024 
2. Assegni di Ricerca Eccellenza 
3. Programmazione triennale Ricercatori e Professori 
4. Varie ed Eventuali 

La Presidente della CI&A chiede al Prof. Federico Raspini di assumere l’incarico di 
segretario verbalizzante per la riunione. Alle ore 14:35, constatato il raggiungimento 
del numero legale, la Presidente dichiara aperta la seduta, illustrando l’ordine del 
giorno. 

1. Discussione Relazione Annuale del Dipartimento 2024 

La Presidente dà la parola al Direttore, il quale ricorda che la sezione B della Relazione 
Annuale del Dipartimento (RaDip23) è già stata inviata ai membri della CIA in data 29 
dicembre per una prima lettura in vista della discussione odierna. 

Il Direttore ricorda anche che la consegna della RaDip23 è stata fissata al 1 marzo 
2024, consegna che avverrà congiuntamente insieme a quella del Piano Strategico 
Dipartimentale (sezione A della RaDip23). 
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A valle delle modifiche necessarie all’interno sezione che riguarda il riesame e una 
volta ottenuta una versione definitiva, la RaDip23 sarà poi trasmessa a tutti i colleghi 
del Consiglio per l'approvazione ufficiale nelle prossime sedute. 

Si apre la discussione con vari interventi. 

2. Assegni di Ricerca Eccellenza 

La Presidente ricorda che il D.L. n. 215 del 30 dicembre 2023 (c.d. milleproroghe) ha 
spostato al 31 luglio 2024 il termine entro cui le Università possono indire procedure 
per il conferimento di assegni di ricerca. Pertanto, fino al 31 luglio 2024, i Dipartimenti 
potranno deliberare l'indizione di procedure per il conferimento di assegni di ricerca 
ed emanare i relativi bandi. Nel 2023, a valere sul progetto d’Eccellenza sono già stati 
deliberati due assegni di ricerca biennali (negli SSD Geo/01 e Geo/07), a seguito della 
decisione di utilizzare per assegni di ricerca parte delle risorse inizialmente previste 
per contratti di ricerca e in attesa della definizione delle modalità di attivazione di 
questa forma di reclutamento. Rimangono quindi 350.000 euro per il reclutamento 
di collaboratori di ricerca e, essendo ancora incerto se e quando i contratti di ricerca 
potranno essere attivati, si prefigura la possibilità di utilizzare tutte le risorse per 
l’attivazione di ulteriori assegni di ricerca. In particolare, una possibilità è quella di 
attivare cinque assegni di durata biennale nei seguenti SSD: Geo/03, Geo/05, Geo/06, 
Geo/08, Geo/10, ovvero in quei settori che non hanno beneficiato di altri 
finanziamenti derivanti dal Progetto d’Eccellenza e uno per l’SSD Geo/11, per il quale 
è previsto un contrattista/assegnista a supporto del nuovo PA.  

In questo modo ci sarebbe un avanzo disponibile equivalente a due ulteriori annualità 
di assegno di ricerca. La Presidente, di concerto con il Direttore, avanza due ipotesi: 
i) attivare un secondo assegno biennale nel settore Geo/11, al fine di supportare 
ulteriormente le attività del settore di nuova istituzione; ii) attivare un assegno 
biennale con finalità di divulgazione, aggiornamento del sito web e dei canali social 
del Dipartimento. L’assegno, in quest’ultimo caso, sarebbe in carico al Direttore. 

Interviene Benvenuti (Geo/02), che dettaglia la filosofia di questa seconda soluzione, 
già adottata da altre Università.  

Marchetti, Pratesi e Francalanci si dichiarano favorevoli alla seconda possibilità, 
rilevando l’importanza della promozione e della divulgazione delle attività del 
Dipartimento. 
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Benvenuti (Geo/09) chiede chiarimenti sul razionale alla base della distribuzione degli 
assegni del Progetto d’Eccellenza e pur esprimendosi a favore della seconda ipotesi, 
rimarca sulla specificità del profilo che si andrà a reclutare. 

Anche Pratesi evidenzia come saranno necessarie sia competenze ed esperienze 
pregresse che conoscenze specifiche in ambito divulgazione. 

La Presidente, rilevando una convergenza verso la seconda ipotesi, mette in 
approvazione l’attivazione di un assegno di ricerca biennale all’interno del Progetto 
d’Eccellenza con finalità di divulgazione, aggiornamento del sito web e dei canali 
social del Dipartimento. 

La CIA approva all’unanimità. 

3. Programmazione triennale Ricercatori e Professori 

Il Direttore illustra la situazione attuale del Dipartimento per quanto riguarda i Punti 
Organico. Il DST ha visti assegnati 0.921 PuOr da modello di Ateneo a cui si 
aggiungono 0.078 PuOr di residuo, per un totale di 0.999 PuOr.  

Il Direttore ricorda che 0.100 PuOr verranno utilizzati per l’attivazione della posizione 
RTT nel Geo/04 (0.400 erano tornati al DST a seguito delle dimissioni di Anna 
Andreetta) e 0.133 PuOr saranno necessari per i passaggi obbligati da RTDb a PA nei 
SSD Geo/07 e Geo/09 e 0.100 per il passaggio da RTDa a RTDb/RTT nel Geo/06. 

Il Direttore illustra le due possibilità per utilizzare gli 0.667 PuOR residui:  
i) attivazione di una posizione di PA esterno (da discutere in che SSD perché 

non previsto nella programmazione triennale 2023-2025). Tale possibilità è 
limitata a quest’anno e permetterebbe di avere un PA al costo di 0.300 PuOr 
invece che 0.700 (0.400 PuOr sarebbero infatti messi dall’Ateneo come 
incentivo a reclutare personale esterno ad UNIFI). Questa operazione 
determinerebbe un avanzo di 0.367 PuOr da restituire all’Ateneo, perché 
insufficiente per qualsiasi altra operazione nell’immediato, ma che 
potrebbe essere riutilizzato per altre operazioni nel momento in cui tutti i 
residui non utilizzabili di tutti i dipartimenti torneranno all’Ateneo;  

ii) attivazione di una posizione di RTT seguendo la graduatoria interna di 
priorità che vede il settore Geo/03 al primo posto. Questa operazione 
determinerebbe un avanzo di 0.167 PuOr, che non premetterebbe ulteriori 
operazioni, fatta salva la possibilità, ovviamente molto più ridotta, di 
riutilizzo in una seconda fase, come descritto al punto i); 
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Rook chiede se l’avanzo di 0.367 PuOr possa essere utilizzato nell’immediato per una 
seconda posizione di PA esterno.  

Il Direttore riferisce poi che ad oggi l’indicazione dell’Ateneo è di cofinanziare fino a 
un massimo di una posizione di PA esterno per ciascun Dipartimento; quindi, al 
momento tale scelta non sembra percorribile. 

La Presidente sostiene che dietro alla richiesta di una posizione da PA esterno deve 
esserci una proposta progettuale solida, come già avvenuto del resto per l’attivazione 
del settore Geo/11 all’interno dell’Eccellenza. Ricorda che tale decisione va presa 
entro i termini previsti per la consegna della programmazione. 

Si apre la discussione. 

Interviene la Presidente, la quale, riportando le difficoltà crescenti all’interno degli 
SSD che si occupano di rilevamento geologico (GEO/02 e GEO/03) per quanto 
riguarda il reclutamento di personale con competenze specifiche di rilevamento di 
campagna, manifesta l’interesse dell’SSD GEO/03 a reclutare una persona con tali 
capacità che potrebbe supportare le relative attività didattiche. Conclude riportando 
che un’eventuale, ulteriore, posizione da PA nel settore Geo/03 non comporterebbe 
problemi all’offerta didattica e non creerebbe l’esigenza di attivare nuovi 
insegnamenti, tenuto conto anche delle dinamiche inerenti alle posizioni di RTDa 
attualmente presenti nel settore.  

Rook manifesta la volontà e l’interesse di riaprire, all’interno del Geo/01, le attività 
di ricerca e didattica nell’ambito della micropaleontologia e che, non avendo 
competenze interne, l’unica strada sarebbe quella del reclutamento esterno. 
Manifesta quindi un pari interesse nell’attivazione di una posizione da PA nel settore 
Geo/01. 

Pratesi si dichiara in generale favorevole alla soluzione di attivazione di un PA 
esterno, soprattutto se si dovesse reclutare personale con competenze specifiche e 
strategiche e con un progetto culturale forte. 

Marchetti e Fanti si dichiarano ugualmente favorevoli alla proposta di attivazione di 
un PA esterno.  

La Presidente mette in votazione la proposta di inserire nella programmazione 
triennale 2024-2026, colonna PA, uno o due SSD per l’attivazione di una posizione di 
PA esterno, individuando, in ordine di priorità per questa specifica misura, i SSD 
Geo/03 e Geo/01: il Geo/01 sarà inserito nella lista delle posizioni PA nel caso la 
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possibilità di attivare due posizioni di PA esterno non fosse tassativamente esclusa e 
qualora ciò fosse compatibile rispetto al numero massimo di SSD inseribili e alle 
indicazioni indispensabili per i c.d. ‘atti obbligati’ (procedure art. 24 comma 5 – cioè 
passaggi RTDb/PA - previste nel triennio). 

Il Direttore a tal proposito ricorda che la programmazione residua per le posizioni di 
PA vede gli SSD Geo/09, Geo/07 e Geo/08 (procedura art. 24 comma 5 da attivare nel 
2024 e 2025) e che fra gli SSD da aggiungere nella programmazione 2024-2026 
(massimo due per PA, secondo le indicazioni degli Organi) dovranno probabilmente 
cominciare ad essere inseriti (almeno in parte) gli SSD interessati nel 2023 da 
attivazioni di posizioni di RTDb per l’Eccellenza (procedure art. 24 comma 5 a partire 
dal 2026). 

La Cia approva all’unanimità. 

Per quanto concerne la programmazione del personale ricercatore, la Presidente e il 
Direttore ricordano che l’elenco residuo dopo le operazioni effettuate nel 2023 
(selezioni già effettuate o in corso) vede in priorità una posizione Geo/06 (prossimo 
passaggio RTDa/RTT) e un elenco di SSD per posizioni di RTT di nuova attivazione nei 
SSD Geo/03 e Geo/10, con il Geo/03 già indicato dalla Commissione come priorità. A 
tali SSD, si aggiunge un’ulteriore indicazione per il Geo/06 (altro passaggio RTDa/RTT 
diverso e successivo a quello in priorità). La Presidente ricorda altresì che l’elenco 
sarà ufficialmente integrato per il 2024-2026 dal SSD Geo/08, non inserito nella 
tabella per gli organi nel 2023, ma già previsto come successivo al Geo/10 dalla 
Commissione.  

Relativamente alla programmazione dei Professori Ordinari, la Presidente riferisce 
alla Commissione che in data 23 novembre si è tenuta una riunione a cui hanno 
partecipato i PO del Dipartimento.  

Nella suddetta riunione, si è auspicato che il Dipartimento colga la possibilità di 
inserimento di nuovi SSD nella nuova programmazione triennale (fino a un massimo 
di due, secondo le indicazioni degli Organi), anche se la possibilità di attivare posizioni 
di PO nel 2024 appare preclusa per il Dipartimento (in quanto destinatario di una 
dotazione di PuOr inferiore a 1) e che pertanto non è richiesta alcuna indicazione di 
priorità. L’ampliamento della lista di SSD per PO (al momento con due SSD residui: 
Geo/02 e Geo/09) è stato visto nella riunione come un’opportunità per il 
Dipartimento di ampliare il ventaglio delle future scelte, se e quando la possibilità di 
attivare una posizione di PO dovesse concretizzarsi. In tal senso, in tale riunione è 
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stato auspicato una progressiva inclusione di SSD nella programmazione dei PO, da 
proseguire anche negli anni a venire, qualora ciò sia mantenuto possibile nelle 
successive programmazioni triennali. 

La Presidente continua quindi a riferire che nella suddetta riunione si è esaminato 
quali, tra gli SSD, potrebbero essere aggiunti all’elenco privo di indicazione di priorità, 
in considerazione dei criteri previsti dagli Organi e dal Piano Strategico, delle esigenze 
del Dipartimento e dei futuri pensionamenti: i tre SSD emersi come prioritari dalla 
discussione sono stati Geo/05, Geo/07 e Geo/10 e, atteso che il numero massimo di 
nuovi inserimenti per il 2024 è due, la proposta è l’inserimento del Geo/05 e del 
Geo/07 per la programmazione 2024 e del Geo/10 (più eventualmente altro SSD da 
individuare il prossimo anno) per il 2025.  

La Presidente mette in discussione questa proposta, chiedendo alla Commissione di 
avviare una riflessione sull’opportunità di farla propria. 

Benvenuti (Geo/09) esprime forte contrarietà alla creazione una quartina senza 
priorità. Ricorda come il Geo/09, presente nella programmazione dei PO da tempo, 
sia acefalo da circa 15 anni e che stante questa proposta rischi di rimanere in questa 
situazione per numerosi anni. Ritiene questa proposta totalmente inaccettabile nei 
contenuti e nelle modalità con cui è arrivata, dato che va a sovvertire una lista 
discussa e condivisa da anni. Propone che i due settori che erano già presenti nella 
lista (Geo/02 e Geo/09) mantengano la priorità, almeno interna, con l’inserimento a 
seguire di ulteriori due settori.  

Pratesi concorda e manifesta forti perplessità nei confronti dell’ipotesi discussa dalla 
riunione degli ordinari. Pur riconoscendo ai PO il ruolo fondamentale di poter 
avanzare proposte sulla Programmazione e, in particolare, proprio sui PO, sottolinea 
che la creazione di una quartina, con l’aggiunta ai due SSD (Geo/02 e Geo/09) che 
erano presenti da tempo di altri due SSD (Geo/05 e Geo/07) senza un ordine di 
priorità interno, sia non accettabile, in quanto non tiene conto della loro presenza in 
programmazione da molti anni. 

La Presidente conferma che, dalla riunione degli Ordinari, è emersa la volontà di 
estendere a quattro settori la lista, ma senza alcun ordine di priorità, considerata 
l’impossibilità per il 2024 di attivare posizioni di PO.  

Benvenuti (Geo/02) e Marchetti comprendono e condividono la posizione espressa 
da Benvenuti (Geo/09) e Pratesi e chiedono chiarimenti sui criteri che hanno portato 
il consesso degli Ordinari a formulare tale proposta.  
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Il Direttore integra quanto riferito dalla Presidente, ricordando alla Commissione che 
l’attivazione di una posizione di PO, evento non frequente per il Dipartimento negli 
ultimi anni e di probabile analoga ricorrenza futura, dovrà essere una scelta 
fortemente ponderata e che una maggior possibilità di scelta deve essere vista come 
una opportunità per cogliere, quando sarà il momento, le condizioni che si avranno 
in tale frangente, al momento non del tutto preventivabili. Ricorda inoltre che in ogni 
caso non solo non è richiesto al DST di esprimere priorità tra gli SSD in 
programmazione per le posizioni di PO, ma che ciò, al momento, non è proprio 
possibile, stante l’impossibilità per il 2024 di bandire una posizione. 

Francalanci sottolinea come le ultime cariche dipartimentali (Direttorato, Presidenza 
del Corso di Studi e Coordinamento del Dottorato) siano state assegnate a Professori 
Ordinari e che pertanto questo è un aspetto molto importante da tenere in 
considerazione. Precisa che la situazione è molto fluida e che c’è grossa incertezza sia 
sulle tempistiche che sulle possibilità stesse circa l’attivazione di posizioni da 
Ordinario.  

La Presidente ritiene che la discussione dovrà essere proseguita nelle prossime 
riunioni e invita la Commissione a riflettere, anche con i colleghi di SSD, sulle proposte 
avanzate  

4. Varie ed eventuali 

Non ve ne sono. 

Alle ore 16:30 considerata l’assenza di altri punti all’OdG da discutere, la Presidente 
dichiara sciolta la seduta. 

 

 

Letto, approvato e sottoscritto 

        Il Segretario                                                                    La Presidente 

(Prof. Federico Raspini)                                        (Prof.ssa Paola Vannucchi) 


